

1938

# LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE  
LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION  
ORGANIZACION APOSTOLADO



Año III—Panamá, Abril 6—No. 174

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración } Teléfono 922  
} Apartado 245

## La Guerra Civil Española, Según los Cables de la Semana

En vista de las últimas resonantes victorias se predice para muy pronto la victoria final de los Nacionalistas.

HENDAYA, Marzo 25—(PA)—Dos ejércitos insurgentes que avanzan en formación de pinza hacia la ciudad catalana de Lérida, atravesaron las defensas gobiernistas al oeste de Bujaraloz. Las fuerzas de Franco cuya base está en Gelsa y Pina tomaron el control del camino estratégico de Zaragoza a Lérida al oeste del límite de Cataluña, y enviaron flotas de aviones para bombardear las líneas de defensa.

Se informa que la lucha ha sido dura en un frente de más de veinte kilómetros a lo largo del cual las tropas navarras, gallegas y marroquíes han estado atacando a los republicanos en diversos puntos.

En el sector norte los insurgentes ocuparon el pueblo de Torralba de Aragón, al este de Tardienta, y prosiguieron lentamente en la dirección de Grannen.

CON LOS INSURGENTES EN BUJARALAZ, marzo 25—(AP)—Los insurgentes capturaron Bujaraloz sin pelear. Varias divisiones de Franco que avanzan en el ataque frontal contra Cataña ocuparon esta localidad situada a 72 kilómetros al oeste de Lérida "llave de Cataluña". Las tropas gobiernistas abandonaron Bujaraloz sin resistencia.

La actual ofensiva es la más grande de la guerra.

HENDAYA, Marzo 27.—(AP)—Las tropas del General Franco luego de capturar centenares de pueblos, y miles de prisioneros así como grandes cantidades de materiales de guerra, han seguido su avance hacia el Mediterráneo, con una terrible potencia, abatiendo las defensas gobiernistas ante la frontera catalana.

Las posiciones gobiernistas se desplomaron ante la gran ofensiva iniciada por Franco, que es la más grande de la actual guerra. Al amanecer de hoy los despachos militares anunciaban la captura de más de cien pueblos en las últimas 24 horas, y dicen que el número de prisioneros se eleva a miles, tomando "incalculable" cantidad de material bélico. La bandera insurgente ha sido llevada hasta la Provincia de Castellón, del antiguo reino de Valencia. Al extremo opuesto sobre un frente de 300 kilómetros, las unidades motorizadas y la caballería han progresado rápidamente a través del país que se extiende

a los pies de los Pirineos, donde las tropas marroquíes y navarras del General Yague ocuparon Sariñena, siguiendo luego hacia Alcubiere, donde dicen los despachos insurgentes que han sido asediados de 20,000 a 30,000 soldados gobiernistas. En el frente del Ebro los republicanos se dedicaron febrilmente a la construcción de trincheras.

Los insurgentes entraron en Cataluña, al sur de Fraga, al capturar el pueblo de Masalcorreg. La caballería y la infantería cruzaron Cinca protegidas por una barrera de artillería y derrotaron las tropas gobiernistas. Otras fuerzas cruzaron al norte de Fraga. Los primeros proyectiles insurgentes comenzaron a caer en suelo catalán poco después de las cinco de la tarde. La división de Yague abatió las fortificaciones enemigas a diez kilómetros al oeste de Fraga. Las tropas gobiernistas dejaron muchas bajas y se retiraron a través del Cinca, dinamitando el puente de Fraga.

Un intenso fuego de bombardeo aéreo destruyó las fortificaciones entre Candassos y Fraga. Los tanques atravesaron las alambradas, mientras la aviación ametrallaba las tropas en retirada. Grandes fuerzas de infantería siguieron luego para ocupar el terreno en descenso al oeste del río. Se informa que al oeste de Cinca fueron capturadas varias brigadas, entre ellas la internacional.

Desde la cima de los montes que dominan a Cinca, el corresponsal de la Prensa Asocia da pudo ver a la distancia, la ciudad de Lérida, sin la ayuda de anteojos de campaña. Al norte se divisaban los Pirineos cubiertos de nieve, desde los cuales descende el río Cinca hacia el Ebro.

Fraga, sobre el lado izquierdo del río, parecía desierta. Mientras los insurgentes avanzaban hacia Fraga, un escuadrón de once aviones gobiernistas arrojó bombas sobre el camino, sin causar daños. Inmediatamente, los aviones rebeldes aceptaron el reto, y bombardearon las líneas gobiernistas en Fraga, de donde se elevaron columnas de humo.

ROMA, marzo 17—(PA)—Un comunicado expedido hoy anuncia que las tropas italianas que participan en la ofensiva insurgente en España han sufrido las siguientes bajas: 29 oficiales y 53 soldados muer-

## Las Procesiones de Semana Santa

El Exmo. Sr. Obispo de León (Nicaragua) acaba de publicar el siguiente reglamento que juzgamos de gran interés para todos los católicos, a fin de que nuestras Procesiones se verifiquen con la mayor dignidad y no constituyan un motivo de burla para los enemigos de nuestra Religión.

I

Desde tiempo inmemorial se ha celebrado entre nosotros con extraordinaria solemnidad la SEMANA SANTA, en que se conmemoran los misterios de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo. Deseando con vivo anhelo que se conserve

tos, y 113 oficiales y 1,349 soldados heridos, y 33 desaparecidos.

El comunicado dice en parte: "La ofensiva nacionalista española, en la cual participa los voluntarios, se inició el 9 de marzo con la fractura del frente de Rudilla. Los cuerpos italianos tenían al General español Aranda en la columna derecha y a Yague en la columna izquierda. El objetivo asignado a los cuerpos italianos fué la línea del río Guadalajara, que se une al río Ebro en Caspe. La columna avanzó una distancia de más de 100 kilómetros desde el punto de partida. El terreno era en extremo accidentado, debido a los numerosos cursos de agua que constituían defensas para el enemigo. Los rojos lanzaron sus mejores unidades contra los legionarios, entre ellos las divisiones de Lister y de El Campesino, además de una brigada que fué trasladada apresuradamente desde el frente de Madrid. Durante el 10. y el 20 días, la resistencia enemiga fué batida, a pesar del hecho de que el enemigo estaba ayudado por el terreno, que era una admirable base de defensa. Los legionarios obtuvieron la victoria cuando ocuparon la importante encrucijada de Valdealgofa, cortando las comunicaciones con el mar y con Madrid".

(Pasa a la página 2a.)

siempre entre nosotros esta hermosa y laudable tradición, reprobamos la costumbre de algunos católicos que sin causa justificable aprovechan los días santos para paseos al campo y balnearios.

II

"Llámanse procesiones sagradas, dice el Can. 1290, párr. I., las solemnes rogativas que hace el pueblo, bajo la dirección del clero, yendo ordenadamente de un lugar sagrado a otro lugar sagrado, para excitar la piedad de los fieles, con memorar los beneficios de Dios y darle por ello las debidas gracias o implorar el auxilio divino." Tenemos que lamentar entre muchos de nuestros católicos la falta de recogimiento que ha de observarse en las procesiones. Gran número de personas las consideran como una simple distracción, lo que viene a dar a la SEMANA SANTA un sello carnavalesco. Con el fin de evitar esta penosa irregularidad y atendiendo a lo que manda el Can. 1295, esto es "Han de cuidar los Ordinarios de que, en las procesiones, se extirpen los abusos que existan y asistan todos a ellas con la modestia y reverencia que conviene a estos actos piadosos y religiosos" or-

denamos que se cumpla la reglamentación de las procesiones abajo formulada.

III

Sin ánimo de restar importancia a las procesiones sagradas; pero tomando muy en cuenta el valor de las Misas y Oficios que se celebran dentro de los templos durante la Semana Santa, veríamos con mucho agrado que nuestros fieles católicos diesen preferencia a las Misas y Oficios sobre las procesiones, es decir, que no haya uno solo que, por asistir a todas las procesiones, se prive de ir a los templos.

IV

Siendo un honoroso distintivo del respeto que se conserva entre nosotros para los días Jueves y Viernes Santos la hermosa costumbre de suspender el tráfico de toda clase de vehículos esos días, tratemos de no perder esta, muchas veces alabada, tradición.

V

Finalmente imitemos durante todo el santo tiempo de Cuaresma el comportamiento de los antiguos cristianos, evitando todo acto que no corresponda a un tiempo que la iglesia dedica a oración y a la penitencia, a imitación del Divino Maestro.

### RETIRO MENSUAL DE ACCION CATOLICA.

El próximo Domingo, día 10 de Abril, se celebrará el acostumbrado Retiro mensual. Por coincidir con el Domingo de Ramos no habrá por la mañana Misa especial de Acción Católica, a fin de que todos los socios puedan asistir a la Bendición de las Palmas en sus respectivas Iglesias.

Pero por la tarde se celebrará a las 3.30 el cambio de impresiones y a las 4 p.m. la Meditación y la Bendición en la Iglesia de San Felipe.

# Actualidades

## La carta colectiva del Episcopado Español y la guerra de España

— III —

Presentan a continuación un espécimen de hechos o atentados contra la religión y la patria cometidos en ese régimen en comprobación de las enseñanzas insertas y que no dejan duda a cualquier imparcial observador, a saber: "Junto con ello, dice, la autoridad en múltiples y graves ocasiones, resignaba en la plebe sus poderes. Los incendios de los templos en Madrid y provincias, en Mayo de 1931, las revueltas de Octubre de 1934, especialmente en Cataluña y Asturias, donde reinó la anarquía durante dos semanas; el período turbulento que corre de Febrero a Julio de 1936, durante el cual fueron destruidas o profanadas 414 iglesias y se cometieron cerca de 3.000 atentados graves de carácter político y social, presagiaban la ruina total de la autoridad pública, que se vió sucumbir con frecuencia a la fuerza de poderes ocultos que mediatizaban sus funciones".

Como, en efecto, sucumbió al poco tiempo; y se vió claramente que el gobierno republicano establecido por el Frente Popular no era sino una triste parodia, un rótulo para engañar a los incautos y un trampolín de la revolución marxista, que rompiendo todo disfraz y disimulo, se descubrió en toda su desnudez y barbarie apenas estalló el movimiento nacionalista o contra revolución en julio de ese año de 1936.

Por esto añaden en seguida: "Nuestro régimen político de libertad democrática se desquició por arbitrariedades de la autoridad del Estado y por coacción gubernamental que trastocó la voluntad popular, constituyendo una máquina política en pugna con la mayoría de la nación, dándose el caso, en las últimas elecciones parlamentarias, Febrero de 1936 de, que, con más de medio millón de votos de exceso sobre las izquierdas, obtuviesen las derechas 118 diputados menos que el Frente Popular, por haberse anulado caprichosamente las actas de provincias enteras, viciándose así en su origen la legitimidad del Parlamento".

Y como éste fue cabalmente quien arbitraria y violentamente destituyó al Presidente de la república y lo sustituyó con Manuel Azaña y éste a su vez dió poder a Cásares Quiroga para formar Gobierno, dígame imparcialmente si no hay motivo de sobra para negar rotundamente la legalidad y pureza de todo ese régimen que todavía tiene el cinismo de llamarse legal y republicano, y lo más grave de todo que después de haber mostrado la revolución comunista la oreja y la cara y todo el cuerpo, haya tantos necios que lo tengan por tal y no hayan comprendido aún el juego y farsa del comunismo.

Pero aún es más significativo y elocuente esta otra observación que hacen a continuación: "Y a medida que se descomponía nuestro pueblo por la relajación de los vínculos sociales y se desangraba nuestra economía y se debilitaba maliciosamente la fuerza de las instituciones de defensa social, otro pueblo poderoso, Rusia, empalmado con los comunistas de acá, por medio del teatro y del cine, con ritos y costumbres exóticas, por la fascinación intelectual y el soborno material, preparaba el espíritu popular para el estallido de la revolución que se señalaba casi a plazo fijo".

Y anotan luego en su comprobación los hechos siguientes: "El 27 de Febrero de 1936, a raíz del triunfo del Frente Popular, el Komintern ruso decretaba la revolución española y la financiaba con exorbitantes cantidades. El 10. de Mayo siguiente centenares de jóvenes postulaban públicamente en Madrid para bombas y pistolas, pólvora y dinamita, para la próxima revolución. El 16 del mismo mes se reunían en la Casa del pueblo en Valencia representantes de la U.R.S.S. con delegados españoles de la III Internacional, resolviendo en el 90. de sus acuerdos: "Encargar a uno de los radios de Madrid, el designado con el número 25, integrado por agentes de policía en activo, la eliminación de los personajes políticos y militares destinados a jugar un papel de interés en la instrucción militar y se las armaba copiosamente (por el deas más remotas aprendían las milicias revolucionarias la instrucción militar y se las armaba copiamente (por el gobierno) hasta el punto que al estallar la guerra, contaban con 150.000 soldados de asalto y 100.000 de resistencia".

## Vivamos del Evangelio

REFLEXIONES.

DOMINGO DE RAMOS—

Según San Mateo, cap. VIII,  
versic. 1 a 9

"Y cuando se acercaron a Jerusalén, y llegaron a Bethfage al monte del Olivar: entonces Jesús en vió a dos discípulos, Diciéndoles: Id a esa aldea que está enfrente de vosotros, y luego hallaréis una asna atada, y un pollino con ella: desatadla, y traédmelos: Y si alguno os dijera alguna cosa, respondedle que el señor los ha menester, y luego los dejará. Y todo esto fue hecho. para que se cumpliera lo que había dicho el profeta que dice: Decid a la hija de Sión: He aquí que tu rey viene manso para tí, sentado sobre una asna, y un pollino hijo de la que está debajo de yugo. Y fueron los discípulos, e hicieron como les les había mandado Jesús. Y trajeron la asna, y el pollino: y pusieron sobre ellos sus vestidos; y le hicieron sentar encima. Y una grande multitud de pueblo tendió también sus ropas por el camino: y otros cortaban ramos de los árboles, y los tendían por el camino. Y las gentes que iban delante, y las que iban detrás, gritaban, diciendo: Hosanna al hijo de David: bendito, el que viene en el nombre del Señor: Hosanna en las alturas".

En la celebración de los misterios cristianos no hay solemnidad que pueda compararse con la santa Pascua. La Iglesia nada omite en preparar a sus hijos para esa solemnidad; desde siete días antes los va disponiendo para ese gran día, al que hace preceder una semana, que la sagrada Liturgia llama Mayor y el buen sentido de los fieles Santa. La esposa del Nazareno demuestra santamente su gozo y despliega toda la pompa de sus vestiduras y de sus ornamentos; echa mano de toda la riqueza de su oro y de su plata, hace gala de toda la magnificencia del culto católico para celebrar el gran misterio de la Redención universal. ¿Y quién podrá acusarla de exceso cuando se trata de honrar al Rey del cielo y de la tierra?

PENSAMIENTO

En leyes de valor y bizarría  
La desesperación no es valentía;  
Pues la mayor, más grande y la  
(más fuerte  
Es esperar, mas no buscar la  
(muerte.  
Calderón de la Barca.

Un minuto de Filosofía—Cuando el padre baja de su trono, sube a ocuparlo el hijo y se vuelve un tirano.

FARMACIA INGLESA

JOHAN v. S. HANS & Co.

27—AVENIDA CENTRAL—TEL. 520

Honradez, Eficiencia, Prontitud y Cortesía,  
Les podemos ofrecer al despachar sus recetas.

Qué prueba esto? Ah! muchas cosas. Desde luego y en primer lugar la justificación del movimiento nacional cívico militar contra la anarquía y barbarie comunistas; pero también la insensatez y ligereza de cuantos se han dejado engañar por esa propaganda marxista y simpatizado y cooperado con los bolcheviques españoles al servicio de Moscú. Porque, a pesar del empeño satánico y tenaz con que se esforzó desde el principio de la guerra por ocultar las verdaderas causas que provocaron ese duelo, desfigurando la verdad y tergiversando maliciosamente los hechos, no era difícil comprender el verdadero móvil salvador de esa guerra como el motivo que les estimulaba a los comunistas revolucionarios a inundar el mundo con tanta patraña e infundios y embustes, bastando al observador analizar y estudiar los hechos que se venían desarrollando con tan marcado perfil comunista desde que fue implantada la república en España.

De ahí este párrafo con que la dicha carta cierra su número cuarto: "Os parecerá, Venerables Hermanos, (los obispos católicos del mundo), impropia de un Documento episcopal la enumeración de estos hechos. Hemos querido sustituirlos a las razones de derecho político que pudiesen justificar un movimiento nacional de resistencia. Sin Dios, que debe estar en el fundamento y en la cima de la vida social; sin autoridad, a la que nada puede sustituir en sus funciones de creadora del orden y mantenedora del derecho ciudadano; con la fuerza material al servicio de los sin Dios ni conciencia, manejados por agentes poderosos de orden internacional, España debía deslizarse hacia la anarquía, que es lo contrario del bien común y de la justicia y orden social. Aquí han venido a parar las regiones españolas en que la revolución marxista ha seguido su curso inicial." (Continuará)

Marcelino Ganuza, A. R.

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS  
CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central y Calle 9a. No. 12  
Ciudad de Panamá.

LA GUERRA CIVIL—

En vista de las últimas resonantes victorias se predice para muy pronto la victoria final de los nacionalistas.

BARCELONA, marzo 27.—(PA)—Las tropas de Franco se hallan a unos 29 kilómetros de Lérida, después del poderoso avance de hoy respaldado por 200 aviones de bombardeo y de combate. Ciento sesenta aviones arrasaron virtualmente la población de Fraga. Los aviones bombardearon y ametrallaron las casas, así como las posiciones gubernistas que defendían el acceso a la población, mientras otros aviones atacaban sobre el camino de Lérida.

Las fuerzas gubernistas volaron los puentes sobre el río Cinca. Se informa que cinco aviones enemigos fueron derribados por los aviones del gobierno en este sector.

ZARAGOZA, marzo 17.—(PA)—Se informa que los insurgentes entraron en Fraga.

IRUN, marzo 26 (PA)—El comandante militar insurgente dijo hoy que el ejército insurgente ha avanzado hacia el mar sobre un frente de más de 150 kilómetros, llegando a un punto situado a cincuenta kilómetros del Mediterráneo. Dijo que al sur del Ebro "el avance nacionalista continúa, habiendo nuestras tropas puesto al enemigo en completa derrota". Al norte del Ebro dicen los insurgentes hallarse a tiro de rifle de Sariñena, cuya "caída es inminente". Dicen que las tropas cruzaron el río Gualizema, al norte de Sariñena, permitiendo les seguir las riberas hacia el sur, así como el río Flumen, que está a seis kilómetros al oeste, mientras otra ala del ejército ejerce presión.

BARCELONA, marzo 26.—(AP)—Un comunicado oficial dice que el avance insurgente en dos columnas continuó hacia el mar.—En el sector de Huesca las fuerzas de Moscardó avanzaron más allá del pueblo de Sietamo, a lo largo del camino de Barbastro, después de cruzar las fortificaciones.

GIBRALTAR, marzo 28 —(PA)—La radio de Salamanca anunció esta noche que la ciudad de Lérida ha capitulado.

Los oficiales dicen que la primera noticia la tuvieron por medio de un despacho militar que indicaba que las tropas gubernistas habían evacuado la ciudad y que una delegación de ciudadanos fué ante las tropas de Franco a hacer entrega formal de rendición.

Los oficiales agregan que otros despachos militares, procedentes del frente de Huesca, dicen que la ciudad de Barbastro fué ocupada mientras las columnas de avanzada del General Moscardó llegaban a Monzón, a 19 kilómetros al sureste de Barbastro, sobre la carretera de Fraga a Huesca. Las tropas de Moscardó tomaron grandes cantidades de materiales de guerra y miles de prisioneros.

Las columnas insurgentes que tienen su base en Alcañiz encontraron floja la resistencia republicana a lo largo de la carretera de Gandesa, y comenzó a media tarde el avance, informándose que había llegado a la frontera catalana cerca de Caseras, al anochecer.

(Pasa a la página 3a.)

Dirección para reclamos y cualquier asunto—Sr. Director de "La Acción Católica" Apartado 245, Panamá, R. de P.

## Sección Catequística

### EL TEXTO DEL CATECISMO.

#### Cualidades que ha de reunir.

Del papel que desempeña el Catecismo se deducen las cualidades que ha de reunir.

1a. La primera y más importante es la corrección y exactitud doctrinal. A esa cualidad hay que dar siempre la preferencia. Si por buscar la sencillez se expresa de una manera incompleta, o acaso errónea, difícil será remediar más tarde el error. También ha de ser correcto en el estilo.

2a. Como librito escolar y compendio tiene que ser breve. Pero esta brevedad ha de ser relativa, sin que falte lo necesario para la vida del cristiano. Además, como decía S. S. Pío X, en la Carta Final, al Emmo. Cardenal Vicario, ha de acomodarse a las exigencias actuales, explicando con mayor detenimiento aquellas verdades que hoy son más combatidas, mal entendidas, u olvidadas.

Cuestiones como la mala prensa, libros prohibidos, la educación y los colegios, la intemperancia, la propiedad del lujo, matrimonio civil, vocación, elecciones, etc., no pueden menos de tratarse.

Algunas materias, como aclaraciones, textos de la Sagrada Escritura, indicaciones históricas y litúrgicas, aplicaciones, propósitos, etc., pueden intercalarse entre las preguntas, con tipos más pequeños.

3a. El Catecismo ha de reunir además buenas condiciones didácticas y entre ellas la claridad y la sencillez. Más no sea infantil, porque han de usarlo también los adultos, y los niños más tarde. Los párrafos serán cortos; han de evitarse, en cuanto cabe, definiciones teológicas, términos técnicos, voces abstractas. Claro es que no puede prescindirse de ciertos vocablos, necesarios para expresar con exactitud la doctrina y para irse acostumbrando al lenguaje de la Iglesia. Ha de atender a la parte ascético-educativa, insistir más en el aspecto positivo de los mandamientos.

4a. "Las partes y piedras preciosas, dice Spirago, se engastan en oro". El Catecismo requiere una buena presentación. La clase de papel, encuadernación, grabados, dentro de una relativa economía, harán concebir alta estima de tan valioso libro.

## LA GUERRA CIVIL

(Viene de la Pág. 2a.)

HENDAYA, marzo 28. — (PA.) — Los oficiales insurgentes de Irún informan que Lérida se rindió ante las fuerzas del General Yague, y agregan que dichas fuerzas entraron en la ciudad, pero en fuentes gubernistas se dice que no se ha recibido confirmación de esta rendición.

Durante toda la mañana el General Yague tuvo a sus tropas en las afueras de Fraga sobre del camino principal, mientras otras unidades despejaban las montañas de Mezquita y la carretera cercana, avanzando en campo abierto.

Los ingenieros insurgentes completaron el puente de puentes sobre el río Cinca a las 11 de la mañana, permitiendo a las tropas motorizadas y a la artillería unirse a la fuerza principal de avance hacia Lérida al mediodía.

Despachos militares de los insurgentes dicen que las columnas de Franco en todos los frentes mantienen el paso del rápido avance de las columnas de Yague. En el norte, las tropas del General Moscardó avanzan al sureste sobre la carretera de Huesca a Fraga, y se informa que han capturado numerosas localidades, entre ellas Barbastro, donde tomaron un gran depósito de municiones. Los despachos agregan que en el sur los insurgentes capturaron Rafael, localidad situada a diez kilómetros de Valderobres.

Los despachos insurgentes dicen que Moscardó encontró a Barbastro parcialmente envuelta en llamas, y que numerosos edificios se hallaban totalmente destruidos. Los 9.000 habitantes de esa ciudad la evacuaron ayer.

HENDAYA, marzo 29. — (AP.) — En su avance hacia Cataluña, las tropas de Franco capturaron hoy los altos que dominan la ciudad de Lérida, llave de las defensas de Barcelona.

La columna central del ejército insurgente, comandada por el general Yague llegó hasta 12 kilómetros de Lérida, cuya población civil está siendo evacuada por los caminos llenos de tropas, 100 kilómetros al este de Barcelona. Los flancos insurgentes avanzaron sobre la margen occidental del río Cinca, detrás de la patrulla de caballería que fueron despachadas para batir las fortificaciones gobiernistas a lo largo de la frontera catalana.

Desde Barbastro, la línea del frente insurgente de 200 kilómetros sigue hasta Cinca, paralela a la carretera de Fraga, de donde sigue un poco hacia atrás hasta un punto a unos ocho kilómetros al noroeste de la localidad estratégica de Morella. Desde Fraga, que fue capturada el domingo, la saliente del avance de Yague penetra hasta Lérida hasta la unión de cinco carreteras.

Se describe la ciudad de Lérida como virtualmente desierta, y la recién organizada junta de defensa se dispone a oponer una determinada resistencia en las afueras. Los aviadores insurgentes dicen haber visto algunas banderas blancas y luchas en la calle entre la milicia y la "quinta columna" de simpatizadores de Franco.

A lo largo de los caminos que conducen al Mediterráneo, las tropas leales en retirada es-

## Acción Católica

La Acción Católica es una obligación del bautismo.

Que el apostolado sea un deber de la vida cristiana resulta obligado sostenerlo, aunque no se mire al mandato explícito de Dios, pues está entre las obligaciones del Bautismo. Fácil es probarlo.

1. Con el bautismo nos hacemos cristianos, es decir, adquirimos el derecho de ciudadanía religiosa en esta inmensa sociedad religiosa, que es la Iglesia.

Ahora bien; en cualquier sociedad todos los ciudadanos son actores, si bien no todos en un mismo plan. Quiere decir que todos contribuyen en algún modo al bienestar de la colectividad. Quien no lo hace así es un odioso parásito. A veces el tributo es tan grande, que puede consistir en el sacrificio de la vida.

"Si la ley de naturaleza manda amar y defender la sociedad, en cuyo seno vimos la luz, y amarla de tal modo que todo ciudadano debe dar por la Patria aun la sangre y la vida, mayor es el amor que todo cristiano debe a la Iglesia. Pues ésta es la Ciudad Santa de Dios, organizada por El mismo, que, aunque peregrina so-

bre la tierra, llama y guía a sus ciudadanos a la eterna felicidad del cielo".

2. A la misma conclusión se llega considerando a la Iglesia como un organismo viviente.

Así, en realidad, es representada en los Sagrados textos, Nuestro Señor se compara a Sí mismo con la vid y a los cristianos con los sarmientos. La vid y los sarmientos son un solo organismo. Para San Pablo, la Iglesia es el cuerpo místico de Cristo. "Como en un solo cuerpo tenemos muchos miembros y no todos los miembros tienen la misma función, así somos muchos en un solo cuerpo en Cristo". "El es la cabeza del cuerpo de la Iglesia".

Esta incorporación a Cristo acontece por medio del Bautismo; "Todos nosotros estamos bautizados en un sólo Espíritu, por ser un solo cuerpo".

Ahora bien: en todo organismo hay unidad de vida, universalidad de acción. Ningún miembro es puramente pasivo y receptivo. Todo miembro tiene una función activa, aun que sea mínima, en este laboratorio admirable que es el organismo viviente. Recibir y dar, es la alterna función de todos los miembros vitales.



### SEMEJANZA ENTRE LOS HOMBRES Y LAS COSAS.

Hombres autos que corren mucho, pero a cada paso se accidentan.

Hombres tambor, que forman mucho estruendo, y no llevan nada dentro.

Hombres libros, que contienen muchas páginas, pero con lectura insulsa.

Hombres estuches que todo lo aprenden pero nada saben.

Hombres pasquines, que donde quiera que abren la boca, es para vomitar lava contra sus semejantes.

Hombres llaves, que sirven a toda cerradura.

Hombres relojes, que son como los de sol, que no marcan hora, sino cuando el astro rey alumbraba.

Hombres periódicos, que dicen más de lo que está escrito en ellos.

Hombres perros, que ladran mucho pero no muerden.

Hombres mastodontes, que parecen ser muy grandes y resultan ser conejos.

Hombres globos, que se elevan mucho sin tener paracaídas.

Hombres revólveres, que apuntan pero no disparan.

Hombres purgantes, que no los resisten ningún estómago.

Siendo reforzadas, a pesar de los bombardeos de los aviones insurgentes. Los caminos a ambos lados del río se hallan llenos de equipos militares des-

Hombres fonógrafos, que repiten todo lo que oyen, aunque redunde en perjuicio de ellos.

Hombres clavos, que se doblan en cualquiera madera blandita.

Hombres camarones, que, como éstos, llevan lo inservible en la cabeza.

Hombres capoteras, que se dejan cargar con todo el mundo.

X. X.

### PARA PENSAR UN GRAN AMIGO

Es un buen libro. El aguarda paciente a que queramos tenerlo con nosotros; nuestro abandono le desconsuela, pero no le enoja y por mal que nos portemos con él, abre siempre dócilmente sus hojas ante nosotros y nos enseña, nos aconseja, nos instruye y nos deleita.

Pazzi.

### GRANITOS DE ORO

¡Dios mío!, presto estaremos en la eternidad, y entonces veremos cuán insignificantes son los negocios de este mundo.

San Francisco de Sales.

Somos cristianos; y de ordinario muere el hijo y le llora el padre: peca, y no le llora.

San Agustín.

### LA VIDA Y EL BOSTEZO

La vida es un bostezo continuo,—pues al rico y al pobre, a juicio mío,—les hace bostezar según su estado:—al pobre, el hambre; y al rico, el hastío.

### ESCUELA PRIVADA DE MODISTERIA

Rosa W. de Escobar

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1938-1939.

Avenida A y Calle 6a. No. 14.

### Imprenta "ACCION CATOLICA"

CALLE 4a. ENTRE AVE. CENTRAL Y AVE "B"  
TELEFONO 995-J—APARTADO 245  
PANAMA, R. de P.

Papel de Cartas, Sobres, Tarjetas de Visita y para Bautizo, Participaciones de Matrimonio, Menús y toda clase de impresos que Ud. necesite para fiestas Religiosas y Sociales. También ejecutamos toda clase de trabajos Comerciales y Publicaciones Periódicas. En resumen: todo lo que Ud. necesite en el ramo de Imprenta estamos listos a servirle.

ANTES DE ORDENAR SU TRABAJO A OTRA IMPRENTA SOLICITE NUESTROS PRECIOS.

SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cia

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

Vía España—Bella Vista No. 51

# Panamá, Emporio de Industria....



**¡UNA MARAVILLA!**  
**HIELO POR CALOR...**

**SERVEL ELECTROLUX**  
FUNCIONA CON GAS

CORTE ESTE CUPON Y ENVÍENOSLO

Rockgas  
Carlos A. Muller S. A.  
Ave. Central No. 86  
Apartado - 1039 - Panamá

**Grebien &  
Martinz Inc.**  
CONSTRUCTORES

Venta de Toda Clase de Materiales  
de Construcción.

MUY GRATA NOS SERA SU VISITA  
**HOTEL COLON**  
CALLE "B" y 12 OESTE, PANAMA, R. de P.

Habitaciones Económicas, Cuartos con Teléfonos,  
Baño y Servicio Sanitario, Departamentos para  
Familias, Cuarto Muestrario para Viajeros,  
El Hotel más Céntrico de la ciudad.

APARTADO No. 262, PANAMA.—TELEFONO No. 2300  
G. GARCIA, Gerente.

El Gas el  
Combustible Ideal

a todas las personas que tengan  
interés en vivir mejor

**El gas es barato**

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cia. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

## - Y - C O M E R C I O

### LA GUERRA CIVIL —

(Viene de la Pág.3)

truídos y abandonados, así como de cadáveres. Los insurgentes indican que el avance hacia Lérida tiene necesariamente que hacerse más lento, debido a la necesidad de permitir la fortificación de los altos que dominan la plaza, para proteger el cruce de las alas izquierda y derecha. Los ingenieros insurgentes han reemplazado los puentes destruidos por los gobiernistas en la retirada, con pontones para el paso de las unidades motorizadas de Franco.

Con los insurgentes fuera de Lérida, marzo 30 (PA)— El ejército de Franco se abrió camino hasta las afueras de Lérida. La aviación y la artillería abatieron las posiciones fortificadas de los republicanos a lo largo del camino de Zaragoza a Barcelona, al oeste de la ciudad, de Madrid, en un esfuerzo por Se informa que los republicanos trasladaron dos brigadas internacionales desde el sector retener la capital provincial. Los republicanos inundaron el valle de Cinca al abrir las represas que mantienen el agua que viene de los Pirineos sobre Fraga.

Las aguas sumergieron parcial y temporalmente los puentes que los insurgentes habían construido sobre el río. Sin embargo grandes cantidades de equipos y municiones habían ya cruzado el río, y la inundación sólo produjo inconvenientes temporales. A pesar de la fuerte resistencia enemiga se consideraba inminente la captura de Lérida. Los insurgentes avanzaron desde Barbastro en el Aragón del norte hacia la costa Mediterránea, en el sector este de Caspe-Alcañiz. Las tropas de García Valinos avanzaron desde Caspe hacia Gandesa, ocupando la población de Maella.

CONTRA DOLORES **VERAMON**

## ELEGANCIA

Para Señoras, Señoritas y  
Caballeros  
Solo la da

## Novedades Antonio

No tiene Rival en Panamá

Ave. Central No. 30

Teléfono No. 906

**RON MORA**  
El Mejor de Panamá

4 años de envejecimiento  
garantizan su calidad



## Monte de Piedad Nacional

Institución del Estado, creada para  
beneficiar al público.

LA CASA DE EMPEÑOS QUE OFRECE  
MAYORES GARANTÍAS

(Solamente se cobra el 2% de interés)

CARLOS N. SAMUDIO,  
Administrador.

## Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez  
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez  
Clínica Dental  
Rayos X

Dr. P. A. Núñez  
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez  
Clínica para Niños

# Panamá emporio de industria

**P**anamá es una hermosa Capital adonde el rigor tropical, exige el uso de vestidos livianos.

Los juristas más distinguidos que diariamente cruzan este famoso puente del mundo usan elegantes vestidos de lino irlandés, seda oriental, hilo, crash, fusor francés y otras telas tropicales, confeccionados

*Doce*

## EL CORTE INGLÉS

QUIEN VENDE DIRECTAMENTE DEL FABRICANTE AL CONSUMIDOR  
SOMOS LOS MÁS GRANDES FABRICANTES DE VESTIDOS PARA HOMBRÉS EN CENTRO Y SUB-AMÉRICA.

FABRICA: PANAMA, AVENIDA CENTRAL N.º 16A

SUCURSALES  
COLÓN  
CURAZAO  
ARUBA



## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

## Compañía Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

# - y - COMERCIO

Leed

## La Acción Católica

Va usted a Construir...?

## EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistentes  
Qué acabados  
Qué firmeza de colores

Y qué precios tan razonables  
Por qué no verlos  
Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

## PENSION MARTINELLI

Situada en lugar céntrico, Avenida A. No 16, Esquina Calle 4a.

Con los ESTUDIANTES especial atención.

PRECIOS MODICOS VISITELA Y QUEDARA SATISFECHO

Apdo. 732—Tel. 2048

María P. v. de MARTINELLI

## Caja de Ahorros

Institución garantizada por el Estado  
Un Banco de Ahorros del Pueblo para el Pueblo y por el Pueblo

INTERESES 3 1/2 0/0 anual de en depósitos de ahorros.

DEPOSITO INICIAL B. 5.00

CAPITAL: B. 150.000.00 totalmente cubierto

## Ahorros de Navidad

Depósito semanales de B. 0.25 cada uno. Las sumas que se deposite a esta cuenta no podrán ser retiradas hasta el mes de Diciembre, y no devengan intereses.

OFICINAS: Edificio del Banco Nacional

HORAS: 9 a.m. a 12 m. y 2 p.m. a 3 p.m.

LAS AGENCIAS DE PROVINCIAS ESTAN AUTORIZADAS PARA RECIBIR DEPOSITOS DE AHORROS Y AHORROS DE NAVIDAD.

G. A. de ROUX,  
Administrador.

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

## Ron Dalley

Calidad Por Añejamiento  
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Siempre Exija

## Ron Dalley

Compañía Azucarera La Estrella, S. A.



PANAMA, R.P.  
TEL. 2171 P. O. BOX 593



## Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

## De Jueves a Jueves

### NOTICIAS NACIONALES.

La Comisión de la Cámara de Comercio de la ciudad de Colón ha recomendado al señor Antonio Tagarópulos para futuro presidente de dicha entidad.—Aguadulce está de plácemes por haber conseguido el empréstito que necesitaba para la gran obra de alcantarillado de la ciudad.—Según decreto expedido por la Secretaría de Relaciones Exteriores y Comunicaciones la Asociación de Escritores y Artistas gozará de franquicia postal: con éste y otros privilegios, muy pronto tendremos a Panamá infestada con una plaga de artistas y escritores que desearán mandar correspondencia a todas las partes del mundo para dar a conocer ellos mismos lo que de otra suerte a nadie preocuparía. La Secretaría de Relaciones Exteriores ha ordenado la deportación de un indeseable colombiano, el conocido con el nombre de Pedro Nel Audivert, quien entró al país de manera indebida: qué lástima no se hiciera lo mismo con tantos otros indeseables también que no por haber entrado al país con sus papeles en regla dejan de ser causa de peores males.—La prensa local nos da cuenta de los preparativos que en los diversos pueblos del Interior de la República se están haciendo para la celebración de la Semana Santa; y entre los números del programa no puede faltar el regio baile del Sábado Santo por la noche. Para juzgar del contrasentido que ello implica en sí mismo no hay más que hacer la comparación de los términos Sábado Santo y Regio Baile: la única traducción que

ello tiene en el lenguaje cristiano es "Lo segundo profanación de lo primero". Un impuesto más viene a gravar los ya existentes contra las industrias nacionales, es el que recae sobre el uso del mangle como colorante. En cambio se permitirá el uso libre de cinco galones de alcohol por mes a las fábricas de helados y de dulces.—El pueblo de la Chorrera se queja de falta de agua en el verano; y ellos, sus vecinos, no son capaces de proveerse por sí mismos a tan urgente necesidad; resulta muy cómodo es perarlo todo del Gobierno, pero no es esto no es laudatorio para un pueblo como ese.—El alcalde de Colón está de nuevo en visita oficial por los distintos corregimientos de su distrito: ojalá estas sus frecuentes visitas sean de fruto positivo para aquellas, pobres gentes hasta hoy tan abandonadas, aunque también de ellas se puede decir en parte lo que del anterior escribimos arriba.—Tendremos Sección de Giros Postales, nos dice el Dr. José Encarnación Arjona, pero esto no será hasta 1939, por no haber partida alguna para este fin. Consolemos con la esperanza.—La pavimentación de nuestra carretera nacional costará al Tesoro de cinco a seis millones; pero no hay por qué asustarse que si sumamos los que ya se han gastado en reparaciones anuales la cantidad gastada sube a cifras mucho mayores; con que eso mismo lo hubiéramos invertido en lo que ahora se quiere hacer tendríamos buena carretera y habríamos ahorrado mucho para hacer otras, y la política que con las carre-

teras se mantiene todavía, sería más eficaz para los partidos que de ella se aprovechan.—Se piensa en reanudar el comercio de café con Alemania, pero con la condición de que se pague inmediatamente. Con la supresión de la Matrícula para la enseñanza que hasta ahora venían pagando los alumnos ha quedado la escuela al alcance de todos los bolsillos: pero no crean que por eso se acabaron los rapaces en la calle.—El Presidente de la República en su afán de colocar la enseñanza al alcance de todos, ha ordenado también la rebaja de la pensión para la escuela Normal de Santiago de Veraguas.—Para hacer efectivas las últimas resoluciones sobre los títulos de propiedad se ha ordenado ya la confección de un mapa de la República que empiece por el distrito capital. Se anuncia que ya se ha terminado la numeración de las casas de las afueras de la ciudad para colocar las distintas placas en el frente de las mismas; pues que vengan pronto, que harta falta están haciendo. Los jefes del Establecimientos tendrán que mandar mensualmente las listas de sus empleados y de los sueldos que devengan a la Secretaría de Trabajo, Comercio e Industrias.—Cien mil balboas costará el equipo de la Normal de Santiago; al mismo tiempo se anuncia que se necesitan cien maestros más.—Se tratará de controlar la malaria en Aguadulce; y porqué no en los demás pueblos? Ahí están los 35.000 balboas que recientemente ha votado la Secretaría de Higiene, Beneficencia y Fomento.—Se pide al Municipio que conceda diez becas para la Escuela Normal.

certeza si son españoles huídos o son franceses mandados por su gobierno comunista para ayudar a sus camaradas Azaña, Prieto, Negrin etc., etc.—Ahora se acusa a los Nacionalistas españoles de usar bombas con gases en sus bombardeos, y que de resultas de ello han muerto muchas mujeres y niños: por lo visto hasta las bombas de Franco son inteligentes. El Gobierno de Barcelona anuncia que no teme la derrota por que las juventudes se alistan en las filas de voluntarios para defender el poco territorio que les queda: por lo visto esas juventudes saben hacer de la necesidad virtud con mucha facilidad.—A Mr. Roosevelt se le

propone que compre la Baja California a fin de hallar fácil solución a las dificultades financieras con México; ya sólo falta que también se le sugiera el precio a que ha de comprar este territorio; para luego reclamarlo por lo que él quiera. Después de lo anterior Estados Unidos anuncia a México que admite su derecho a expropiar a las compañías petroleras, pero al mismo tiempo le exige una buena compensación.—El Senado de los Estados Unidos aprueba el nuevo presupuesto naval, que es el mayor que se ha hecho en tiempos de paz; así hace buena propaganda de su teoría sobre el "Buen Vecino".

## ¡VIVA JESUS!

SEMANA SANTA  
en la Capilla del Sagrado Corazón.

### DOMINGO DE RAMOS.

A las 6.30 a.m. Bendición de los ramos y Santa Misa.

### JUEVES SANTO.

A las 5 a.m. Santa Misa, en seguida se descubrirá el Monumento en que permanecerá N. Señor, para recibir la adoración de los fieles hasta las 10.30 p.m. de la noche y a las 8 p.m. Sermón de la Eucaristía.

### VIERNES SANTO.

A las 5.30 p.m. Adoración de la Santa Cruz y Misa de Presentificados; a las 3 p.m. Sermón de la Lanzada.

### SABADO SANTO.

A las 5.30 a.m. Oficios.

### DOMINGO DE RESURRECCION.

A las 6.30 a.m. Misa. Se suplica a los fieles la asistencia a estos Sagrados Oficios. D. S. B.

## FARMACIA NACIONAL CHAPMAN & Cía. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas,  
Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA  
TELEFONO No. 179

## Villanueva & Tejeira

ARQUITECTOS—CONTRATISTAS

CALLE 15—E. 2—TELEFONO 1129

Venta de materiales de construcción a precios económicos. Damos con nuestros materiales nuestra experiencia con veinte años en el ramo de construcciones.

Artículos de cerámica sevillana.

Accesorios sanitarios.

Mosaicos cerámicos.

Ferretería.

Vidriería de toda clase.

Pintura de agua y aceite, de las mejores clases y marcas.

Cartón para cielos y tabiques de varias clases.

Zinc dulce.

Cemento—corriente y blanco.

Acero de todo tamaño y tipo.

Maderas de todas las medidas comerciales.

Azulejos—blancos y de colores.

Opalinas de colores.

Hierro acanalado Nos. 26 y 28—con aleación de cobre.

Artículos de plomería en general, comprendiendo tuberías de todo diámetro—galvanizada—negra y de cobre.

Escusado de cadena y de tanque bajo.

Lavamanos de porcelana y de hierro esmaltado.

Bidets.

Etc., etc.

DEPOSITO:—Calidonia y Calle O.

### NOTICIAS DEL EXTRANJERO.

Los Nazis de Checoslovaquia quieren elecciones generales. Inglaterra que siempre clama por la paz mundial, ahora anuncia que se está rearmando contra Alemania, pero lo anuncia en secreto a los líderes de las uniones obreras.—Por mas que Hitler se haya tomado a Austria, Mussolini dice que él tendrá buen cuidado de Trieste, antes puerto austriaco. Aumenta la campaña sobre el hecho consumado de la anexión de Austria; sería lo mismo que disminuyese.—De Estados Unidos viene la noticia de que el asunto de las compañías petroleras va tomando mejor aspecto, puesto que México ha prometido compensar en debida forma a los pequeños inversionistas: como el Sr. Roosevelt no está afectado en sus intereses, poco le va en que los demás pierdan o ganen.—Los Estados Pacifistas, como Francia, por ahora se limitarán a construir barcos que no excedan de 35.000 toneladas mientras los otros no pasen dichos límites; más tarde, otro dirá que no pasará de los 40.000 mientras no haga lo mismo su contrario.—Ahí tenemos como prueba la resolución tomada últimamente por Inglaterra y Estados Unidos que ya tienen en sus programas de rearme la construcción de barcos de 40.000 toneladas por que dizque temen se les adelante el Japón. Así son los que se llaman pacifistas que se adelantan para que otros no les tomen la delantera. De Francia se dice que 3.000 soldados que huyeron de España para no ser copados por Franco ahora vuelven a reforzar las defensas de Barcelona; más tarde sabremos con

## Cumplimiento

del

## CLUB HIPICO

## de Panamá

para

## La Acción Católica